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報告日期： 103/12/10 

 



 2

摘要 

 

本次參訪為期四天(11/23-26)，於四天內分成兩團分別拜訪大陸 8 間頂尖學

府進行學術交流拜會及「竹夢講堂」教育說明會活動，為本校首次在大陸除進行

一般學術交流活動外，與學生面對面的接觸。拜訪了姐妹校西南交通大學、電子

科技大學、四川大學、武漢大學、華中科技大學、西安交通大學、中山大學、華

中科技大學工研院、北京工業大學。在各校均進行了拜會及學術交流，並於其中

5 所學校進行了「竹夢講堂」活動。在學術合作交流部分，除加強原有的合作交

流外，更希望能拓展到教授及學生方面的交流。此行雖然短促，但卻成果豐碩，

有許多值得討論及執行的事項，都需持續的進行，並落實執行，才能更有效且具

體的達成實質的學術交流合作。 
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本文 

一、目的 

為促進及加強本校與大陸頂尖學府之交流與合作，本校由謝漢萍副校長領軍

國際處及各相關領域教授於 103 年 11 月 23 日至 27 日率團至大陸 8 間知名高校

參訪，除增進雙方合作交流，並拓展本校學生赴大陸學習之機會。 

本次參訪團一行雖有 9 人，但在 24 日參訪完西南交通大學後，隨即兵分二

路前往另外兩間成都的姐妹校：電子科技大學及四川大學，並於當天分為兩團，

一團由謝副校長與周國際長等人前往西安及北京參訪，另一團則由郭副國際長及

陳院長等人前往武漢及廣州姐妹校參訪，因此才能在短短四天內走訪大陸 5 個城

市且拜會 8 間高校。 

同時，藉由本次參訪於 5 間學校進行「竹夢講堂」講座活動，除簡介交大及

陸生來臺就讀機會外，另介紹本校交換生及暑期課程（Summer Program）資訊，

使大陸學子更能進一步了解交通大學並面對面與教授群接觸，延攬優秀陸生至本

校學習，提升來校就讀陸生質量。 

 

二、過程 

日期 參訪學校 參訪人員 住宿 

11/23 無 

謝漢萍副校長、周世傑國際長、郭浩中副國際長、

陳俊勳院長、胡均立副院長、黃宜侯主任、莊振益

教授、張斐菁專員 

1. 成都 

11/24 

西南交大 

謝漢萍副校長、周世傑國際長、郭浩中副國際長、

陳俊勳院長、胡均立副院長、黃宜侯主任、莊振益

教授、張斐菁專員 

1. 謝副校長、周國際

長、黃主任共 3 人

住宿西安 

2. 郭副國際長、陳院

長、胡副院長、莊

教授、張斐菁共 5

人住宿武漢 

電子科大 
謝漢萍副校長、周世傑國際長、郭浩中副國際長、

陳俊勳院長、黃宜侯主任 

四川大學 胡均立副院長、莊振益教授、張斐菁專員 

11/25 西安交大 謝漢萍副校長、周世傑國際長、黃宜侯主任 1. 謝副校長、周國際



 5

武漢大學 
郭浩中副國際長、陳俊勳院長、胡均立副院長、莊

振益教授、張斐菁專員 

長、黃主任、張研

發長共 4 人住宿北

京 

2. 陳院長、胡副院

長、莊教授、張斐

菁共 4 人住宿廣州

3. 郭副國際長住宿

武漢 

華中科大 
郭浩中副國際長、陳俊勳院長、胡均立副院長、莊

振益教授、張斐菁專員 

11/26 

中山大學 
陳俊勳院長、胡均立副院長、莊振益教授、張斐菁

專員 
返臺 

華中科大 郭浩中副國際長 返臺 

北京工業大

學 

謝漢萍副校長、周世傑國際長、張翼研發長、黃宜

侯主任 

1. 周國際長、張研發

長、黃宜侯主任返

臺 

2. 謝副校長住宿北京

11/27 無 謝漢萍副校長（私人行程） 返臺 

 

（一）11 月 23 日 

本校代表團由謝副校長領軍周世傑國際長、郭浩中副國際長、工學院陳俊勳

院長、管理學院胡均立副院長及黃宜侯主任、電子物理系莊振益教授及國際處張

斐菁專員等 8 人，一早即搭乘華航班機前往成都，約中午 12 點抵達成都，由西

南交通大學排曾來過新竹交大的學生接機並安排交通前往入榻酒店，抵達酒店

後，我校代表團準備隔日參訪西南交通大學、電子科技大學及四川大學等相關事

宜。 

 

（二）11 月 24 日 

1.西南交通大學 

本校訪問團一行由謝副校長領軍周世傑國際長、郭浩中副國際長、工學院陳

俊勳院長、管理學院胡均立副院長及黃宜侯主任、電子物理系莊振益教授及國際

處張斐菁專員等 8 人於 24 日一早 8 時左右出發至西南交通大學參訪。西南交大

為原唐山交通大學，有「東方康奈爾」之美譽，以工科為主，並具理、管、經、
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文、法等多學科綜合發展，為首批進入國家「211 工程」之高校、也是「特色 985

工程」、「2011 計劃」和設有研究生院（56 所之一）的中國大陸教育部直屬全國

重點大學，擁有國家實驗室 1 個，國家級重點實驗室 6 個，其交通學科排名為全

國第一名，一共有三個校區（犀浦、九里及峨眉）。 

本訪問團這次參訪西南交大九里校區，8 時 30 分左右抵達其交通學院，參

觀高速鐵路國家實驗室，除了觀看該高鐵實驗室的介紹視訊外，並參觀其模擬高

鐵營運中心的設備，以及模擬駕駛艙，本校謝副校長並親自體驗駕駛，在該艙具

體的北京至天津線的形象模擬下，極具臨場感。 

本訪問團於 9：00 時左右，即轉往會議室進行雙邊會談，由西南交大國際合

作與交流處處長任新紅處長接待，席間並有來自該校土木工程、電氣工程、信息、

及經管學院的院長與代表參與，首先任處長對本訪問團表達高度的歡迎之意，並

強調該校與本校的姊妹校情誼，希望兩校能有更多的科研和學術交流。本校謝副

校長亦對西南交大的接待表達謝意，並說明本校希望更進一步與該校合作的意

願，席間雙方學校的各院代表，各自簡單介紹的相關學院的內涵與發展，以該校

土木工程學院為例，其著重在橋樑道路和防震的相關學科，包括本科生 2,400 人

及研究生 1,450 人，專職教師約 190 人，又以其經管學院為例，其領域著重在工

業管理、財會、和電子商務等學科，包括本科生 760 人及研究生 1,900 人，專職

教師約 90 人。 

本訪問團於 10:00 時左右，轉往貴賓廳由該校晏啟鵬副書記會見，席間晏書

記除了再次表達歡迎之意外，特別希望雙方能從交換學生的交流開始，進行密切

的交流。本訪問團於 11:00 時左右，轉往該校新的犀浦校區，於其演講廳進行竹

夢講堂的講說，分別由周國際長、陳院長、及胡副院長，向該校學生介紹本校電

機、工學、及管理學院，並由張專員介紹大陸籍學生到本校學習的方式和申請程

序，席間參與的學生踴躍發問，展現出對到本校學習的高度興趣。講說結束後，

本訪問團步行至該校學生餐廳用餐，對其寬闊的校園印象深刻，用餐後即結束在

西南交大的訪問。 
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左圖：於西南交大九里校區合影；右圖：謝漢萍副校長與晏啟鵬副校長互贈禮品 

 

2.電子科技大學 

於西南交大用完午餐之後，由謝副校長與周國際長、郭副國際長、陳院長及

黃主任等 5 人前往電子科技大學拜會，電子科大目前在成都有清水河及沙河兩個

校區，此次主要拜會清水河校區。電子科技大學自 2009 年即與我校簽署 MOU

及交換學生合約，兩校往來密切，且自 100 學年度開始招收陸生後，每年皆有電

子科大畢業生前往本校就讀碩士學位，表現也十分傑出。 

電子科大則由王厚軍副校長及港澳臺辦公室邸愛英主任等人接待我校代表

團，在本次會談中，電子科大主要領域強項與交大類似，並介紹了該校的基本情

況和與交大開展的合作及科研成果。近年來該校不斷加強對外合作與交流，重視

與臺灣地區知名大學在科研合作、教師互訪、學生互派等方面多層次多元化的合

作交流。交大在電子資訊、通信領域等方面有著很好的師資和學術水準，希望今

後加強兩校師生間的交流與互訪，尋求兩校間更多的合作管道，加強實質合作，

促進雙贏局面。 

本校代表團此行目的是加強雙方在師生互訪、學術交流和科研等方面的交流

與合作，“電”、“磁”、“光”、“通”是交大的四大強勢學科領域，並歡迎電子科大

師生赴交大交流學習，期望拓展雙方合作空間，為學生的成長成才、教師科研合

作提供更好平臺。周國際長與郭副國際長同時也在本次參訪拜會與研究有所合作

的教授見面，可謂實質學術交流上的執行者之一。 

電子科大為本次參訪重點學校之一，且來校交換生人數及學位生人數均有不

少人，在此也進行「竹夢講堂」活動，與學生面對面接觸交流，由謝副校長主持，
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並由代表團員進行各學院簡介及相關科普知識說明，整體活動時間約 1.5 小時，

現場學生反應熱烈，也踴躍提問，目前兩校商定在現有雙方學生學期交換學習專

案基礎上，明年啟動兩校間學術 workshop 和電子科大學生暑期赴臺交大學分修

讀專案。 

     
左圖：謝漢萍副校長與王厚軍副校長互贈紀念品；右圖：兩校人員合影 

 

3.四川大學 

本校教育說明團隊係於 11 月 24 日下午前往四川大學，團員有管理學院胡均

立副院長、理學院莊振益教授、國際處張斐菁專員三位。四川大學接待人員為該

校港澳臺辦公室主任鄧洪教授及國際合作與交流處科長朱虎城副教授，因由西南

交大前往四川大學時，遇到交通堵塞，導致抵達川大時已無足夠時間可以進行正

式拜會及會談。 

當天的說明會在位於學生活動中心地下室的大階梯教室舉行，共有四十多位

同學出席。我方分別由管理學院胡均立副院長解說管理學院概況、理學院莊振益

教授解說理學案概況、國際處張斐菁專員解說陸生來臺交換及取得學位之辦法及

時程等。 

教育說明會現場氣氛熱絡，同學們踴躍索取說明書、交大紀念筆及舉手提

問。其中並有兩位將於 103 學年度第二學期前來新竹交大進行交換一學期的男同

學也到了現場，其中一位的在臺指導教授就是胡副院長。這使得「竹夢講堂」活

動顯得更有意義，不但能使有興趣的交換學生或有意願來臺就讀的學生，更能夠

有機會與教授們面對面的接觸，並了解在交大的校園生活及詳盡的學院介紹，加

強與學生之間的實質交流。 
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左圖：說明會現場           右圖：莊振益教授說明理學院概況 

 

（三）11 月 25 日 

1.武漢大學 

本次參訪武漢大學係由郭浩中副國際長領隊，成員包括工學院院長陳俊勳教

授、理學院前院長莊振益教授、管理學院胡均立教授及國際處張斐菁專員；而對

方出面接待者為港澳臺辦事處程雪猛主任和張娟副主任，此外還有物理科學與技

術學院劉昌教授(兼人工微結構教育部重點實驗室主任)和工商管理系系主任嚴

若森教授。 

由於武漢大學過去和本校沒有任何交流活動，因此也沒有簽署過任何相關合

作合約，所以此次參訪可說是”破冰之旅”的學術交流活動，因此雙方主要是以面

對面會談為主（見下圖），且受限於時間無法參觀校園和實驗室，當然也就無法

對學生做任何竹夢講堂的說明。 

    
左圖：兩校會談                    右圖：兩校人員合影 

 

在會談當中，武漢大學程主任說明該大學依專業可分為人文科學學部、社會

科學學部、理學部、工學部、信息科學學部和醫學部等六大學部，各學部下再分

學院，學院再分系所；本科生約有 32,000，研究生 24,000 名及 2,000 名的國際生。
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嚴若森主任報告工商管理系是專職於武漢大學 MBA、EMBA、MLE 等專業碩士

學位教育及 EDP 培訓的重要系所，因本校胡副院長曾負責過 EMBA 和 GMBA

等學程，對此發表了非常精闢的見解，同時彼此交換許多執行經驗，由於臺灣屬

民主自由體制國家，因此在經濟發展和管理作為上有許多作為非大陸學者所能體

認，尤其在國際化方面，因此嚴主任非常有興趣來參訪本校此兩個學程，藉交流

來吸取經驗。另外，由於郭副國際長系光電專長，而莊教授係在固態物理，因此

和武大的劉昌教授有很深入的討論，尤其劉教授是大陸負責光電廠建置審核的兩

位諮議委員之一，建廠實務經驗和經費取得十分豐富，雖曾拜訪過臺灣但未訪問

過交大，尤其交大在光電研發成果和技轉業界的實績獨步全臺，張教授早已耳

聞，因此此面對面的交談，都使雙方感覺滿意，認為有進一步加強交流的必要。 

因此本校和武漢大學經兩小時左右的交談，雙方所達成之共識如下：在學術

交流方面，先推薦重點院系，例如此次我校之電機學院光電系和理學院電物系和

管理學院及武大之理學院和經濟管理學院，建立教授與教授之間的聯繫管道並有

互訪的機會來了解彼此所長，再進一步建立系所合作關係和交流機會，再擴展到

校級 MOU 或學術交流協議書的簽訂，同時再發展到交換學生協議書的簽約。 

 

2.華中科技大學 

華中科技大學與武漢大學在武漢市相鄰，武漢大學距離華中科大約半小時車

程，本次參訪華中科大最重要的即是該校的武漢國家光電實驗室，該實驗室的成

立旨在通過建設多學科交叉融合的大型科研平台，推動中國光電子信息領域基礎

研究的原始性創新和產業發展。本校代表團（郭浩中副國際長、陳俊勳院長、胡

均立副院長、莊振益教授及張斐菁專員）由該實驗室領導林林博士帶領參觀實驗

室基於 SOA 的無源光網路接入擴容與距離延伸技術、相變記憶體、納米壓印技

術、具有加密和自毀功能的全自主固態盤陣列和光盤庫、大功率連續光纖雷射

器、鐳射 3D 列印應用、顯微光學切片斷層成像系統、半導體紫外發光二極體等

研究成果展示。 
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光電實驗室參訪結束後，與林林博士等人在華中科大校園餐廳內用餐，下午

2:00 分前往西五樓進行「竹夢講堂」活動，我校交換生名額一向在華中科大為最

受歡迎申請交換學校之一，講座當天除對來臺就讀有興趣的同學之外，也有以前

來交大交換過的學生參加，同學對於交大工學院及理學院感到十分有興趣，也和

在場教授們提出了不少問題，現場氣氛活絡，活動約莫於 3:30 分左右結束，由

於華中科大距離機場尚有一小時半至兩小時車程，為避免交通堵塞趕不上至廣州

班機，只能結束該天於華中科大拜會之行程，驅車前往機場。 

  

左圖：華中科大國家級光電實驗室教授群合影；右圖：與該校學生合影       

 

3.西安交通大學 

本校訪問團一行由謝副校長、周國際長及黃宜侯主任於 11/24 晚上抵達西

安，並於 11/25 一早 9 時左右出發至西安交通大學參訪。西安交大是一所具理工

特色的高校，涵蓋理、工、醫、經、管、文、法等 10 個學科門類，為教育部直

屬綜合性全國重點大學，是中國大陸首批九所 985 工程院校之一、首批七所 211

工程院校之一、亦為首批八所 111 計畫院校之一，為中國大陸第一等級的高校之

一。 

本訪問團於 9：30 時左右，即前往西安交大行政大樓，在國際交流辦公室王

鵬主任的陪同下，由西安交大新任的王樹國校長接見，由於王校長與本校謝副校

長為舊識，早在王校長於哈爾濱工大服務時即熟識，故本次會面直接安排於校長

室。席間王校長熱忱的歡迎本訪問團，特別強調兩校同源的兄弟情誼，並認為應

加強兩校之間的交流往來，除了本科生的交換之外，老師間的科研交流亦可加



 12

強，王校長特別讚揚臺灣在文化保留上的成果，可以讓西安交大的交流師生，增

強對中華文化和臺灣的認識。 

王校長說明了其剛至西安交大任職，目前希望與當地政府合作，開闢西部科

技創新港的概念，效學臺灣新竹科學園區，結合產官學三方，由西安交大領頭，

以信息醫用、Bio ICT、微電子等領域，帶動學校科研能量和當地經濟的發展。

本團謝副校長表示認同王校長的理念，說明本校辦學理念，是為年輕人的未來著

想，以創新創業、資訊電子的研發應用，為未來 20-30 年的經濟發展奠基，謝副

校長特別強調，因本校過去參與新竹科學園區的發展有相關經驗，如西安交大在

科技創新港的規劃上有所需要，本校亦能提供協助，王校長表示感謝。 

本訪問團於 10：40 時左右，轉往該校演講廳進行竹夢講堂的講說，分別由

周國際長及黃主任，向該校學生介紹本校電機及管理學院，並由周國際長介紹大

陸籍學生到本校學習的方式和申請程序，席間參與的學生踴躍發問，展現出對到

本校學習的高度興趣。講說結束後，於 12:00 時左右至該校南洋大酒店餐廳用餐，

由該校副校長榮命哲教授接待，多位該校領導及老師亦參與餐會，包括中科院陶

文銓院士、工學院劉純亮書記、及能源學院豐鎮平院長等，席間榮副校長再次表

達歡迎本訪問團之意，特別希望雙方從交換學生開始，進行密切的交流，用餐後

即結束在西安交大的訪問。 

   

左圖：代表團與西安交大王校長合影      右圖：與王校長互贈紀念品 

 

（四）11 月 26 日 

1.中山大學 

本校代表團陳俊勳院長、胡均立副院長、張斐菁專員和莊振益教授，由陳院

長領隊在下午五點左右抵達武漢天河機場，搭乘七點多的飛機往廣州白雲機場，
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於 11 月 25 日晚間 10 點左右進駐中山大學新落成之科技交流中心中大凱豐酒店。 

次日（11 月 26 日）早晨 9:30 依行程安排，與中大港澳臺辦公室黃瑞敏副主

任和研究生院龍波副院長商談兩校雙聯學位事宜。席間，除了黃副主任和龍副院

長出席之外，尚有理工學院陳軍副院長、管理學院辛宇副院長、物理學院姚道新

教授出席。雙方在聆聽了黃副主任的簡報後，旋即就雙學位目前碰到的問題進入

實質討論。經過意見交流之後，雙方同意可能先行採用各發證書的方式進行，以

避免抵觸目前兩岸教育主管單位法規，惟有關學分互相採認等細節，則落實至

院、系等學術單位。 

會談至 10：30 左右結束，胡副院長由辛副院長陪同至管理學院，陳院長和

本人則由陳軍副院長與姚教授陪同至理工學院，繼續洽談雙方在理工領域可能的

合作，做進一步的交流。席間，陳副院長表示該院與本校謝副校長團隊在顯示科

技方面早有密切的合作關係，謝副校長的學生楊伯儒博士目前更已任教於該校物

理科學與工程學系（目前擔任副教授），並擔任“中大－卡內基梅隆國際聯合研究

院”的項目總監。不過再進一步交流後發現，其實姚教授的研究領域與本院電子

物理系多位教授均可有密切合作的可能。因此，雙方同意將於返臺後，透過院對

口單位積極進行學術合作交流。在短暫卻成果豐碩的參訪行程後，中午由中大常

務副校長陳春聲教授親自設宴招待。陳副校長是臺灣通，曾到臺灣 40 多次進行

有關宗教信仰的田野調查，與本校前客家學院院長莊英章教授更是多年好友。因

此，午宴中大家相談甚歡，笑語不斷，堪稱為此次匆忙的參訪行程畫下一個完美

的句點。 

      

  
左圖：雙聯學位會談參與人員       右圖：午餐後與陳副校長等人合影。 
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2.華中科技大學 

25 日參觀華中科大後，因郭浩中副國際長專長為光電領域，與華中科大國

家光電實驗室以及華中科大有相當深厚的淵源，因此，郭副國際長多停留武漢一

天參訪光電國家實驗室此外 LED 研究團隊，雙方並做學術報告做為進一步交

流，另外，並前往華中科大工研院內的華燦光電股份有限公司，雙方對於 UV LED

之議題做討論，華燦光電為大陸國內領先的 LED（Light Emitting Diode，發光二

極體）晶片供應商，主要致力於研發、生產、銷售以 GaN 基藍、綠光系列產品

為主的高品質 LED 外延材料與晶片。在現今光電領域與產業合作部份皆以開發

「新材料、新能源」之目標研發產品，以期開發出來的產品能夠符合現今社會環

保節能的需求，達到產學合作之最大效益。 

此外，華中科大在光電領域為大陸全國前三名，可稱為是大陸地區光電領域

之領航者，此次兩天一夜的參訪，不僅能夠了解華中科大光電國家實驗室的概

況，不論是在硬體及軟體或是人力方面，都相當的具有規模，且已有不少研究成

果，在產學方面，也有相當的成果，武漢不愧是中國的光谷（Optics Valley of 

China），能在短短的幾十年間就有如此的成果出現，如果能加強促進中臺雙方的

合作，將會對雙方在光電及 LED 的研發有所發展及成果。 

  

左圖：郭副國際長與華中科大工研院內公司魏世禎副總合照 

 

3.北京工業大學 

北京工業大學，簡稱北工大，創立於 1960 年，是一所以工為主，理工、經

管、文法相結合的多科性市屬重點大學。1981 年成為中國教育部批准的第一批

碩士學位授予單位，1985 年成為博士學位授予單位。1996 年 12 月學校通過國家

「211 工程」預審，正式跨入國家 21 世紀重點建設的百所大學行列。 
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本次前往參訪目的源起北工大於 2012 年由校長郭廣生、國際與港澳臺辦公

室主任吳文英教授等第一次拜訪交大。2014 年暑假，謝副校長訪問北京，同時

與北工大高層會面，北工大提出全面交換與送學生至交大取得碩、博士學位等議

題。隨後，北工大蔣毅堅副校長等一行於 2014 年 11 月再次訪問交大，會中雙方

行政人員舉行高層工作會議，建立雙方面交換學生與北工大送學生就讀交大碩博

士學位等做更實務之議題探討。 

此次參訪北工大，由謝副校長帶領張翼研發長，周世傑國際長及黃宜侯主任

組成代表團前往拜會，除了參觀實驗室，了解北工大各項建設與行政措施，更重

要的是洽談合作之各項細節，確定合約之細節與工作時程。 

有關本次工作內容與結論：北工大為由北京市政府於 1960 年成立並由電子

科起家，目前已是綜合性大學，並獲北京市政府全力予以支持並以成為頂尖大學

為職志。在本次合作主要以電子、光電、材料領域為第一波重點。北工大在這三

方面已有雄厚基礎，但仍有進一步提升之空間，雙方達成以下合作與草案： 

(1) 校級學術研究與人員培養已進行簽署，和一般與大陸學校雷同合約。 

(2) 大學部份另簽每年約 20 位之一年交換生之合約，並付學雜費與學分費。 

(3) 碩士生以 20 人前往交大就讀學位，並付費，雙方各一名教授共同指導學

生。 

(4) 博士生每年 5 至 10 名，模式如碩士。 

(5) 北工大送年青教授至交大訪問並建構共同實驗室。 

雙方以學生、老師及研究之培育與科研為主，提昇雙方學術地位。 

   
左圖及右圖：郭廣生校長與謝漢萍副校長互贈紀念品 
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三、心得及建議 

本次參訪在短短四天走訪五個城市及八所知名高校，雖然各校停留時間不

長，但皆已達到最初設定的目標值：與各校拜會交流及進行「竹夢講堂」活動。

「竹夢講堂」活動為首次於參訪行程中加入的活動，由各學院代表介紹學院，並

與學生面對面的接觸，提供大陸學子們了解交大的機會，也對大陸各姐妺校學生

來校交換及進行暑期課程或就讀學位生者，能夠提供更完整的資訊。同時，能與

學生面對面的接觸，不論是老師或是同學皆有非常好的反應，學生能夠藉此和老

師交流，老師也能有機會遇到自己的指導學生，對雙方而言都是很新鮮的經驗。 

在本次參訪中，目前與本校尚無任何交流活動的為武漢大學，但也在本次拜

會中達成了可進行重點院系的學術交流合約，促進兩校交流。而在原本就是姐妹

校的西南交大、電子科大、四川大學、華中科大、西安交大及中山大學，則更是

加深兩校情誼，及促進學術交流及合作等實質行動，但也有姐妹校反應，由於交

大一直都是大陸同學來臺交換的首選，礙於雙方合約名額限制，也希望我校能修

正合約有關交換生名額的部分，有關此議題，將會儘速研擬修訂，以達雙方學子

互惠的合約簽署目的。 

雖然本次參訪達到於短時間內拜訪許多大陸知名高校，但由於每晚都需要趕

飛機到另一個城市，加上參訪學校到機場的車程時間及預期交通堵塞時間，因

此，實際在該校拜會時間十分有限，如果能有較充裕的時間的話，也許就可以進

行不只是校內高層會談，而是可以再深入到學院拜會，增進彼此的研究領域強項

的了解，加強雙方學術交流合作。 

 


